

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRAFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO 1

San José Costa Rica, miércoles 11 de marzo de 1903

NUMERO 143

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDL**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov. 27 de 1902

SALV. GUERDIÁN

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: } **Francisco Montero A.**
El Mojón **Felicitimo Acuña**
Curridabat **León León**
Guadalupe **Malaquías Sáenz**
San Juan **Abraham Vargas**
San Vicente **Félix Umaña**
Hatillo **Ismael Solano**
Desamparados **Virgilio Quirós E.**
San Isidro **Juan Guillén G.**
Escasú **Arturo Roldán C.**
Santa Ana **P. Ildefonso Badilla**
San Cristóbal **Casimiro Leiva R.**
Puriscal
San Marcos **José Flores M.**
Santa María **José Mora S.**
S. Pablo de Tarrazú **Salvador Castro**
S. Juan de Tobosí **Isidoro Fallas**
Aserrí **Agustín Castro**
Pacacón **Miguel Mendoza**
CARTAGO
Ciudad **Tobías Calvo**
San Nicolás **Nicomedes Masís**
El Carmen **Rafael L. Montoya**
San Rafael **Segundo Guillén**
San Francisco **Bernardo Orozco**
Dulce Nombre **Jenaro Moya**
Guadalupe **Arsenio Alfaro**
Paraiso **Francisco Redondo G.**
Capellades **Francisco Calderón Muñoz**
Santa Cruz **Benjamín Gamboa S.**
Juan Viñas **Presbítero José Weber**
La Unión **Cruz Pacheco**

LIMÓN **F. F. de Altamira**
ALAJUELA **Ricardo Saborio h.**
Ciudad **Juan Vázquez M.**
San Rafael **Ignacio Vargas**
Sabanilla **Benjamín Salas**
San Ramón **Joaquín Bonilla G.**
Grecia **Teodoro Salazar**
Sarchí **Mateo Vargas**
San Mateo **Miguel Molina**
Santo Domingo **Abel Villegas**
Atenas **P. Federico Carvajal**
Naranjo **Ricardo Fernández**
Palmares. Centro **Faustino Castro**
Buenos Aires **Juan R. Mora**
Zaragoza **Heliodoro Rodríguez**
Cantón de Poás **Juan Bastos**
Río Segundo **Nicolás Curtín**
HEREDIA-Ciudad **Constantino Bolaños**
Santo Domingo **P. Rafael Camacho**
San Joaquín **Filadelfo González M.**
S. Antonio de B. **Francisco de J. Ruiz**
Barba **Ricardo Murillo**
Santa Bárbara **Juan Hernández**
SAN RAFAEL **Demetrio Caamaño**
GUANACASTE **Estanislao Conle**
Liberia **Mateo Bonilla**
Nicoya **Telésforo Ramírez**
Filadelfia **Sabel Mojica**
Santa Cruz **Centro Corresponsal**
Las Cañas **Carlos Strasburger**
PUNTARENAS **Francisco Chinchilla**
Ciudad
Esparta
Miramar

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental, Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

AZUCAR

Habiendo sido nombrados Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco de Juan Viñas, de la Compañía Agrícola de Turrialba, de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de don Eduardo Pinto, de Poas y de Tinoco Hermanos, del Descanso nos permitimos avisar á los comerciantes y consumidores, que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos,

no menores de tres quintales, á los precios de

¢ 12-00 por quintal de primera
" 10-00 " " " segunda
" 8 00 " " " tercera

Mandaremos muestras á quienes las soliciten.

PAGES & CAÑAS

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

¿Es conveniente que las candidaturas episcopales sean discutidas por la prensa?

Concretemos la respuesta á nuestro país; y examinemos ante todo la *necesidad* de tal discusión.

En una nación de trescientos mil habitantes en que todos nos conocemos, en que son notorias las faltas y los méritos de cada uno y hasta las cualidades y defectos de nuestro carácter: en que las puertas de la Curia y de la Casa Presidencial están abiertas á todo el mundo y en que el Presidente, que es quien—así lo entendemos—hará la postulación, recibe y lee por sí mismo la carta del último labriego, no vemos qué para hacer pública la discusión de tales candidaturas.

Pero se nos dirá ¿y por qué se discuten entonces las candidaturas presidenciales?

A lo que contestamos: en esos debates se ventilan ante todo cuestiones de principio, programas de gobierno, etc., y así la polémica se mantiene ó debe mantenerse en cierta altura que le impide degenerar en puramente personal; pero en la Iglesia los principios y los programas están fijados de antemano: si alguna innovación ha de efectuarse en su forma, puramente exterior ó humana, es la autoridad del Papa ó la del Concilio la que ha de determinarla; y en ese caso la discusión sobre el futuro Prelado ha de circunscribirse á la personalidad.

¿Es UTIL esta discusión? No vemos absolutamente para qué.

La prensa entre nosotros está circunscrita en sus apreciaciones sobre las personas por multitud de consideraciones que de hecho respeta; de tal manera que al aquilatamiento de sus méritos ó deméritos, ningún contingente nuevo aporta.

Pero supongamos que así no fuera ¿el que los periódicos pudieran darnos algún dato nuevo ó ignorado—cosa casi imposible—compensaría los enormes males que una discusión personal de esta índole pudiera acarrear á las voluntades y á las conciencias?

La cuestión de si el Obispo había de ser nacional ó extranjero, único punto que pudiera considerarse como impersonal en la cuestión (aunque en realidad no lo era) fué discutida ya con lujo de razones y de pasión por partidarios de una y otra tesis, y esta discusión pasó de manifiesto prácticamente y de una vez la inconveniencia de tales debates entre nosotros.

Hay ciertas cosas que por su naturaleza deben tratarse en discusión privada y no pública.

¿Quién soportaría que—aunque fuera con la mejor intención del mundo—se discutiera por los periódicos la cuestión de su enlace matrimonial?

Discretas advertencias, privadas amonestaciones es lo único que cabe.

El futuro Obispo ha de ser el esposo de la diócesis costarricense y por eso conviene que al ponerse el anillo nupcial esté libre de los odios y pasiones de una lucha que ha enardecido los ánimos, y sea mirado sin distinción con amor y con respeto por todos los que han de ser sus hijos.

Es por eso que en Roma miran con prevención al candidato de quien sospechan se ha interesado en el triunfo de su candidatura.

La autoridad moral de un candidato, que ha de tener autoridad sobre las conciencias es tan delicada como la honra de una virgen: la sola discusión la empaña.

Por eso la Iglesia, oída la proposición que para esposo de la diócesis le hace el Gobierno, investiga sus cualidades y defectos por medio de una información tan secreta que ni los mismos testigos pueden decir que han sido llamados como tales.

En resúmen, como católicos y creyentes creemos sumamente inconveniente la discusión á que se refiere este artículo, y por lo mismo *esta redacción no solo se abstendrá de decir una sola palabra sobre candidaturas sino que rechazará cualquier artículo que en ese sentido le venga por grande que sea la autoridad del que lo firme, por comedidas y juiciosas que sean sus razonamientos y por profunda que sea la amistad que con el escritor ó con su candidato tengan los redactores de esta hoja.*

Limitámonos á pedir al Supremo Gobierno haga todo lo posible porque cuanto antes cese la interinidad en que se halla el Gobierno de esta diócesis, lo cual conviene á su propia tranquilidad, á la de los fieles y á los altos intereses morales de que la Iglesia es porta estandarte.

Y nos permitimos excitar la buena voluntad de nuestros amigos, especialmente de los sacerdotes, y de nuestros colegas para que secunden nuestros deseos.

QUISICOSAS

Para entrar en materia, permítame Sr. Director que empiese por ellas: porque si bien es verdad que viviendo en las alturas en que yo vivo (muy cerca de los volcanes) insensiblemente van perdiéndose las finuras adquiridas en el trato de la sociedad escogida, no obstante siempre queda algo de lo que fué, según el refrán: quien tuvo retuvo y guardó para la vejez; de manera que siguiendo lo acostumbrado allá en mis buenos tiempos, en que se daba la preferencia en todos los actos sociales al bello sexo, aunque pienso decir algo á ellos, los vanidosos, quiero como es junto empezar por ellas.

Amables lectoras: vosotras que á pesar de ser unos seres tan delicados tenéis unas tijeras siempre hambrientas de cortar, y unos nervios tan sutiles y tan nerviosos, es decir tan propensos á la tensión por cualquiera pequeñez; si llega á caer en vuestras manos LA JUSTICIA SOCIAL de hoy, y vuestros ojos se fijan en la sección de *Quisicosas* tened os suplico un poquito de calma, y cerca de vosotras un par de guantes para calzarlos tan pronto sintáis que se sube la mosca á fin de que vuestras limpias, finas y delicadas uñas no puedan surcarme la cara, ó no os lleveis entre los dedos, no menos delicados, los pocos mechones que me quedan de aquella cabellera que en aquel tiempo volvía locas, á las que como ahora vosotras, estaban en la primavera de la vida; pues lo que voy á deciros no es sino para vuestro bien. no

por el solo placer de mortificaros, eso nunca; ¿cómo he de querer mortificar á las niñas? yo que si no fuera por el temor de que me digan que coja el rosario todavía iría donde el señor Cura para que á mí y á una que yo me sé nos echara unas palabras en latín y aquella carta de San Pablo que... aquí ent e nosotros, ¿saben que San Pablo era ducho?

Vaya me dejo de cartas, de Curas y de latines y me voy derecho al grano, que á este paso no van á saber ustedes lo que yo pienso de las vanidosas, hasta que ya por la edad si no por otras causas dejan ustedes de serlo.

Empiezo por lo que el articulista pasaba por alto; esto es por los polvos y perfumes.

Los del comercio que se dedican á estos artículos que se tapen los oídos.

Si las jóvenes que son amigas de empolvarse supieran las cosas que yo me sé no usarían polvos en la cara en toda su vida.

Ellas usan los polvos porque se hacen la ilusión de que empolvadas son más bellas; tal vez lo han oído de labios de algún gomoso que les está haciendo la corte, ó se lo ha dicho un galán al acompañarlas en el baile; en fin se lo crea ó se lo hayan dicho, V. que me lea no lo crea.

Creame á mí que soy desinteresado y le diré la verdad. Y en esta materia distingamos para ser metódicos, dos clases de aplicaciones: la que se hace por vía de pintura para volver lo negro blanco y la que se hace por vía de afeite para quitar el lustre natural de la cara.

De la primera no hay para qué hablar. Figurémonos en un baile; el calor casi insostenible de la estación, el producido por la multitud de luces de los salones, la aglomeración de personas amigas de la casa que los invaden son motivos suficientes para que á pesar de las grandes ventanas y soberbios balcones abiertos para renovar constantemente el aire, el sudor corra en abundancia.

Una señora empolvada al querer enjugar el sudor con su fino pañuelo de encaje se lleva tras la tela y el sudor parte de los polvos, quedando algún resto entre la nariz y los ojos; de modo que en aquellos rinconcitos de la cara quedan intactos los polvos mostrando su blancura y manifestando el color moreno algo subido del resto de la cara.

Parece aquello las neveras que se forman en los recodos de los Pirineos.

Y si el sudor arrastra los polvos formando surcos que parecen arrugas ó otra cosa en el trascurso de una airosa polka ó un vertiginoso vals, me parece difícil dejar plantado al caballero que la acompaña para ir al tocador á res-taurar aquellas ruinas de la fachada.

Y esto suponiendo que los polvos fueran bien aplicados esto es con arte y discreción; pero como lo contrario es lo que sucede, resulta que desde un principio aquellos fueron nocivo á la verdadera belleza.

En cuanto á los que se usan para dar cierto color mate al cutis velando el tinte tal vez demasiado encendido del rostro ó apagando el **brillo natural del semblante** no negamos que á veces embelecen por el momento pero es tan raro que se usen con mesura! Y sobre todo dejémonos de historias: lo natural ante todo: que las flores del jardín luzcan sus gracias más ó menos deslumbradoras sin que el jardinero trate de embellecerlas con pinturas ó preparaciones.

Damas! para vosotras también se dijo: *conoced la verdad y la verdad os hará libres* [*] libres de la esclavitud del tocador, del cilicio del corsé, de la ridiculez, del polizon, de la penitencia de los tacones altos y de los zapatos estrechos, de la tiranía, de las modas y de la esclavitud del mundo.

Aquí la amable lectora saca su espejito se ve y pregunta á su amiga ¿pero verdad que yo no estoy mal empolvada?

"Se ha lucido el consejo de familia".

UN VILIC ZORRO.

(*) Evangelio.

NOTICIAS EXTRANJERAS

EXTRACTO

GUILLERMO TEÓLOGO

De su puño y letra ha escrito el Emperador Guillermo una famosa carta sobre controversia bíblica. Su Majestad ha presentado una copia de ella á cada capellán tanto católico como protestante de la Armada alemana. Fue dirigida al Almirante Hollmann, Canciller de la Sociedad de orientistas alemanes y trata del origen de Babilonia según la Biblia.

TAMBIEN TIEMBLA EN ALEMANIA

Por espacio de dos días se han sentido temblores de tierra en la comarca de Voigland, Sajonia, y montañas Erzgebirgeore. Los primeros fueron ligeros, pero los del 6 fueron tan violentos que los habitantes de Graslitz pasaron la noche en las calles.

CONFERENCIAS REALES

Se anuncia que durante su próxima visita á Roma, el Czar celebrará una conferencia con el Príncipe Nicolás de Montenegro y el Rey Víctor Manuel, á fin de discutir el problema de los Balkanes. Anuncia "El Eco de París" que cuando el Rey Eduardo emprenda viaje al Sur de Francia, á fines de este mes ó principios de abril, desembarcará en Cherburgo para una conferencia con el Presidente Loubet, la cual se verificará en París ó la Riviére.

EL COLIMA Y LA PESTE

Ayer á las 10 a. m. se verificó la más violenta de todas las erupciones del Colima; la tierra tembló visiblemente, siendo los temblores acompañados de crujidos subterráneos. El humo convirtió el día en noche. La lluvia de ceniza cubrió con espesa capa la villa de Tuxpán. La ceniza ha caído en Urupán, situado á centenares de millas, y los temblores se han sentido á intervalos por todo el largo de la costa.

En Mazatlán la situación ha mejorado mucho. Las defunciones ascienden á menos de una diaria.

LA POLIGAMIA

Correspondencia de Cabul, capital de Afghanistan avisa que el Emir se ha divorciado de todas sus esposas, menos de cuatro, y ha hecho publicar un decreto en que prohíbe á sus súbditos tener más de cuatro esposas.

LA EMIGRACIÓN ALEMANA

Las nuevas restricciones del gobierno americano contra los emigrados, son del agrado de Alemania, la cual desde hace muchos años pretende encausar la corriente de su emigración hacia el Brasil. La preponderancia del elemento alemán en las provincias meridionales del Brasil es enorme, y empieza á despertar el celo de los nativos. Así es que no se debe extrañar si el Brasil es de repente objeto de una manifestación de parte de la flota alemana, so pretexto de impedir ataques contra los alemanes y sus propiedades.

EN MACEDONIA

Los caudillos revolucionarios están dispuestos á aceptar las reformas si se ponen en práctica honradamente; pero se cree que

no podrán contener el movimiento revolucionario.

EL JURILEO

El Papa sintiéndose mejor recibió y bendijo el lunes á 5000 peregrinos procedentes de Alemania, Austria y Bélgica. Hubo mucho entusiasmo.

EN BUDA-PEST

Hubo una gran manifestación socialista para protestar contra el proyecto de leyes militares del Gobierno. Hubo desórdenes y muchos arrestos.

VENEZUELA

Castro ha prohibido la navegación del Orinoco y declarado bloqueados los puertos de Barcelona y Campaño, hoy en poder de los revolucionarios.

—El texto de los protocolos con las potencias ha sido recibido friamente por el público.

NOTAS DE CARTAGO [*]

Correspondiendo á los deseos de A. L. J., quien reclama justamente la crónica de la rumbosa solemnidad de la primera misa cantada del Padre Rojas, novel soldado de la disciplina de Melquisedech. A vuelo de pluma pintaré rasgos, los más lucientes y agradables de dicha fiesta. Desde la víspera del 24 de febrero ppdo. extraordinaria alegría reinaba en esta ciudad, causada por el feliz suceso de tener en el Ministerio de Cristo un hijo suyo, ejemplar é inteligente, don Antonio María Rojas, joven de esperanza risueña de la diócesis de Costa Rica y de la patria. Su casa estaba cuidadosamente ataviada por las hábiles y complacientes señoritas Zavaleta y Piedra, quienes satisficieron nuestro gusto delicado. La misa estuvo festejada en sumo grado: don Juan de Dios Trejos dió realce al acto con un soberbio discurso digno de todo encomio y causa de profunda sensación; don Atanasio Coto compuso y ejecutó hermosa misa que honra su talento de artista; numerosa y selecta concurrencia de sacerdotes y seglares. El banquete estuvo amenizado con un quinteto que don Ramón Rojas escogió para el efecto; varios brindis expresaron la conmoción que embargaba á todos, notándose entre ellos el de don Manuel Zavaleta y el de don Ricardo Salas, ordenandos; y en fin, nada dejó que desear. El Padre Rojas ha coronado felizmente su carrera: soldado de Cristo, debe empezar ahora el más rudo combate. Que la victoria lo corone.

A. L. Z.

CRONICA

El señor Canónigo don Ricardo Zúñiga ha sido nombrado Secretario de la Curia Eclesiástica. Muy acertado es el nombramiento y nosotros como amigos personales del señor Zúñiga, nos complacemos en enviarle nuestra más afectuosa congratulación.

En Curridabat.—La filarmonía de este lugar parece que cada día adelanta más debido á la constancia de los filarmónicos y al activo é inteligente don Antonio Angulo.

—La casa de escuela está por concluirse debido á la actividad de los señores encargados de dicho trabajo.

(*) Nota: por exceso de material no se había publicado esta crónica.

—El Correo y Telégrafo siempre muy cumplidos.

—El Agente de Policía don Juan Amador según nos dicen es intachable en su modo de proceder.

—La Iglesia no parece ser la misma de antes tal es la gran reforma que el inteligente Cura le ha hecho.

Las telas de Vichy que vende Miguel Turull, no tienen rival. Son buenas y baratas

Según tenemos noticia, la Junta Escolar de San Sebastián trabaja actualmente por hacer comparecer á la escuela á todos los niños menores de 14 años. Su presidente, don Fidel Castro proveyó á los maestros de ese lugar con los libros y útiles que se necesitan. Felicitamos á los sebastiানেños y muy en particular á la laboriosa y progresista Junta de Educación

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

Percance.—En estos días á un gendarme limpiando un revólver se le escapó un tiro, dando la casualidad de herir á un compañero suyo en un brazo. Dicho gendarme se llama Cornelio Calderón. El hecho ha dado margen á que en Cartago se diga que el gendarme Albino Piedra, de Cartago, dió de balazos á un compañero y aún que está preso. El señor Piedra ha venido á nuestra redacción á suplicarnos rectifiquemos los hechos.

Los mejores lienzos y sarazas, los vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

La redacción de un periódico se ve muchas veces en el caso de que en las columnas de aquel se publiquen gacetillas que aquella no ha visto. Esto pensamos que le ha pasado á la de un estimado diario de la capital al decir: "De los distritos de esta provincia parece que vienen niños á matricularse en las escuelas de la ciudad, cosa que debe evitarse de alguna manera. ¿Para qué, entonces, hay escuelas en los campos?"

Nosotros decimos ¿para qué tanto egoísmo.

Esta noche habrá sesión en el Colegio de Abogados. Parece que entre otras cosas se discutirá si conviene el establecimiento de un fuerte derecho de admisión para los alumnos que inician sus estudios de derechos. —Nosotros desde luego estamos por la negativa.

El Colegio de San Luis Gonzaga subsistirá á pesar de todas las dificultades; si se le ha de dar autonomía como lo piden con justicia los cartagineses, los felicitamos

Pasante en Leyes, es el título concedido al inteligente joven don Julio Esquivel, quien antenoche despues de un lucidísimo examen lo recibió. Es el señor Esquivel uno de los amigos que tienen el campo preparado para sembrar en él los triunfos, y cosechar laureles.

AVISO RELIGIOSO.—A todos los Hermanos Terciarios Franciscanos se les suplica se tomen la molestia de asistir á la reunión del consejo que se verificará el próximo domingo á las 12 m. en el salón del Carmen, pues en esa sesión se hará el nombramiento de Viceministro. Ese mismo día y á las horas de costumbre, se hará la función mensual reglamentaria. San José, marzo 11 de 1903.

EL SECRETARIO.

Azúcar barato

Los señores Pagés y Cañas, son los únicos vendedores al por mayor, del azúcar de Tinoco de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de Nichaus de Grecia, Pinto de Poás y Tinoco Hermanos de Cervantes. Se expende en LA MASCOTA y en el ALMACÉN HERNÁNDEZ.—San José.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Por haber comprado las casas de don Eduardo Pochet, vendo la mía de habitación situada cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

OSVALDO ODIO.

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELÉCTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pcbres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

DOCTOR M. ZUÑIGA

Durante el día se le encontrará en la "Botica La Violeta" y por la noche en su casa de habitación, cita: 50 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado, contigua á la de don Ramón Muñoz.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran favoreceme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Cobaron La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO VARGAS O

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA
HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141—143—First Street.

NUEVA TIENDA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarazas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Tengo una finca á orillas del río segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.

JOAQUÍN MA. FLORES.

IMP. POPULAR.